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浙江外貿商：海運漲價超兩倍 走鐵路勝在省時安全

中歐班列頻爆倉
紅海受阻改鐵運紅海是中國商品運抵歐洲市場的海

運航線必經之路，但自去年底，也門

胡塞武裝襲擊往來船隻，致使「紅海

危機」升級，這一重要「咽喉」要道

被掐住，多數貨輪只能繞道好望角。

這不僅增加了 15 天左右的行程時

間，運輸成本也在近一個月內翻了幾

番。更多中國外貿企業紛紛選擇中歐

班列作為替代運輸方式，多條線路艙

位已處於爆倉狀態。有業內人士分

析，農曆新年過後，隨着外貿交貨旺

季到來，如果「紅海危機」仍未能得

到有效解決，中歐班列爆倉、漲價的

情況也將持續。

◆香港文匯報記者王莉浙江報道

「紅海航道危機對我們來說影響還是比
較大的。去年12月初歐洲海運價格

還是每20呎標準貨櫃（TEU）2,000美元左
右，現在5,500美元。這幾天貨運代理公司
一直在聯繫我們，說春節後的艙位最好能盡
快預定，否則可能就不僅僅是漲價的問題
了，而是艙位都不一定能有了。因為現在只
能繞好望角走，行程上要增加15天左右，
就影響了返程的時間。」浙江義烏外貿商家
周江行告訴香港文匯報記者，「現在雖然不
是交貨旺季，但按照習慣我們都會趕在春節
假期前把能出的貨都出了，然後安安心心過
完正月十五才回來開工。所以眼下最靠譜的
運輸方式還是選擇中歐班列。」
「從去年12月底到現在，差不多一個月
時間，諮詢中歐班列業務的量多了至少一
倍，而且都是火燒眉毛着急得不得了。」
義烏維盈物流有限公司總經理簡思維表
示，從義烏出發的義新歐中歐班列，途經
哈薩克斯坦、俄羅斯、白俄羅斯、波蘭、
德國、法國，最終抵達西班牙馬德里，一
般行程時間18至20天。
他說：「目前鐵路一個貨櫃箱運費大約
在6,000美元左右，價格比海運稍微貴一
點，但優勢是時間起碼能節省一大半，現
在海運大約需要40天到55天。還有就是安
全，現在紅海上每天會發生什麼情況也不
知道，萬一貨物有損失，就全賠進去了，
得不償失。」

班列運力增加 運費步步上漲
據了解，截至1月底，「義新歐」中歐

班列的貨運艙位已經全部訂滿，運力環比

增加超20%。「義新歐」業務發展總監陳
凱峰介紹，1月的運費價格環比上漲了10%
至20%，後續不排除會跟着市場一步步上
漲。「除了運輸時間快之外，其實中歐班
列相對海運在通關手續方面也更簡便。目
前我們正在努力增加艙位量，為春節後可
能出現的高峰提前做好準備。」
「只要中歐班列和海運價差不超過1,000
美元/40呎大箱（FEU），大家都會走中歐
班列。」義烏博雅氣球有限公司負責人殷
國鋒表示，「對於企業來說，貨越快運出
去，佔用的流動資金越少，資金成本就能
降下來，如果仔細算一下這筆賬，走中歐
班列是划算的。就好像疫情期間中歐班列
曾漲價到過10,000美元，為什麼還是有那
麼多人選擇走鐵路，原因就是當時港口擁

堵延誤。」

部分堅持海運：利潤薄擔不起
但也有外貿商坦言：「現在是非常時

期，大家都想安安心心過個年。如果
年後中歐班列價格持續上漲的
話，只要海運不停航，我還
是會選擇海運。我們出
口的大多都是小商
品，看看一出就是
十幾個貨櫃，但
利潤都很薄，每
個櫃子運費相差
1,000 美 元 左
右，加起來也
不少了。」

據海關總署網站消息，2023年全年，杭州海關累計監管
「義新歐」中歐班列進出口貨運量達120.49萬噸，同比增
長8.7%。
班列運輸的商品也在不斷迭代豐富。「義新歐」中歐班

列運營方、義烏市天盟實業投資有限公司董事長馮旭斌介紹，目
前通過該班列運輸的產品從最初以日用百貨等小商品為主向
現在的汽車及配件、光伏產品、機械設備等高貨值、高
附加值產品全面拓展。
「義新歐」班列憑借穩定、可靠、高效的物流服
務有力支撐產業鏈供應鏈，成為浙江積極融入共
建「一帶一路」倡議的標誌性工程和高水平對外
開放的「金名片」。目前已開通25條線路、覆
蓋50多個國家和地區、通達160個城市。
「新的一年，海關將不斷強化關地、關鐵、

關企協作配合，提高監管效能和服務水平，全方
位做好中歐班列通關服務保障工作。」杭州
海關所屬金華海關監管三科科長陸正陽
說。 ◆來源：人民網
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去年進出口貨運量
「義新歐」班列增8.7%

「我們北非的客戶最近還來和我們

商量，讓我們能幫忙降點價格。」浙

江寧波惠士康電器有限公司總經理沈

錦煥無奈地說，「我們也能理解，他

們也是實在沒辦法了才要求降價。由於我們採用的

是離岸結算，貨物上船之後增加的運費就全部由客

戶自行承擔了，所以現在繞行好望角之後，他們的

運費支出也多了不少。」

思量再三，他還是答應了客戶的請求，準備降價

1.5%。「這對我們企業來說意味着淨利潤要損失

20%。還是有點肉痛的，考慮到長期合作關係，大

家都各自承擔一點損失吧，少賺點總比失去一個客

戶強。」

中小企寧不接單減蝕
與寧波惠士康相比，此次海運費用大漲，對於

以接散單、小單為主的中小外貿企業而言，成本

損失更加嚴重。因為它們與客戶簽訂的大多是成

本加運費的結算方式，即出口企業需支付運費。

面對如今幾乎一天一漲的運費，有中小外貿企業

表示接單就存在虧錢的風險，所以寧願不接單，

還能少虧點。

跨境電商斷貨損失大
在這波「紅海危機」中，歐洲跨境電商平台賣家

也被「深深傷害」。歐洲亞馬遜電商賣家周峰告訴

香港文匯報記者，由於運往歐洲海外倉的貨物被半

路告知要繞行好望角才能通行，所以比原本預計到

達時間推遲了10天左右，現在海外倉個別產品已經

出現了庫存斷貨的情況。

「運費增加產生的成本損失，我們算了一下短時間

內已經很難回收回來了。但更要命的是耽擱的10天很

可能會趕不上新年大促銷，也可能沒辦法在平台規定

時間內補齊貨，這個後果就是會被限流，甚至搜索排

名位置被下降。」周峰焦慮地說，「好不容易一件件

東西賣出去，一個個好評建起來的信譽，就這麼躺着

中槍，毀於一旦。影響的是今年一整年的生意啊。」

業界提醒繞行也擁堵
這場「紅海危機」還要持續多久，尚無定數。面

對不確定性，浙江大學經濟學教授陸菁認為，整體

來看，東亞製成品銷往歐洲、中東乃至美國的成本

都會提升。因此企業報價要提前考慮政治風險、供

應鏈風險、匯率和全球通脹情況，避免利潤侵蝕，

跨境電商企業要考慮充分利用海外倉和前置倉。

義烏維盈物流有限公司總經理簡思維也提醒外貿

企業要時刻關注海運繞行好望角的實際情況。「目

前南非德班港口已處於擁堵狀態，大量貨輪如果長

時間繼續繞行的話，勢必會出現延航的情況。」他

建議企業可考慮發往歐洲的貨物選擇中歐班列，途

經哈薩克斯坦，再經黑海到達歐洲；到中東的貨物

可選擇達曼、迪拜等口岸的掛靠碼頭，再由該碼頭

進行陸運中轉。

不過他也比較樂觀認為，經歷過疫情期間物流困

難以及2021年蘇伊士運河堵船事件後，中國外貿企

業已經有了一定的心理預期和承受能力，而且也有

可能這會成為意想不到的機遇。

◆香港文匯報記者王莉浙江報道

企業長遠計 讓利保客戶
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香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央政
治局常委、國務院總理李強1月24日下午主持
召開座談會，聽取各民主黨派中央、全國工商
聯負責人和無黨派人士代表對《政府工作報告
（徵求意見稿）》的意見建議。
中共中央政治局常委、國務院副總理丁薛祥
出席。
座談會上，民革中央主席鄭建邦、民盟中
央主席丁仲禮、民建中央常務副主席秦博
勇、民進中央主席蔡達峰、農工黨中央主席
何維、致公黨中央主席蔣作君、九三學社中
央主席武維華、台盟中央主席蘇輝、全國工

商聯主席高雲龍、無黨派人士代表李稻葵等
先後發言。大家認為，過去一年面對複雜嚴
峻的國際形勢和艱巨繁重的國內發展任務，
在以習近平同志為核心的中共中央堅強領導
下，全國人民齊心協力、攻堅克難，國民經
濟回升向好，高質量發展扎實推進，民生保
障有力有效，全面建設社會主義現代化國家
邁出堅實步伐，成績殊為不易，令人倍感振
奮。大家圍繞今年政府工作，就進一步做好
宏觀調控、加強科技創新、培育新興產業、
激發市場活力、推動綠色發展等提出意見建
議。

群策群力推動工作落實
李強認真聽取大家的發言，感謝各民主黨

派、全國工商聯、無黨派人士對政府工作的關
心支持，表示大家的意見建議對修改好《政府
工作報告》、幫助政府改進工作很有價值，國
務院將認真研究吸收。他強調，今年是中華人
民共和國成立75周年，是實現「十四五」規劃
目標任務的關鍵一年。我們要科學把握國內外
形勢，既看清我國長遠發展大勢，始終增強信
心和底氣，又看到外部環境的複雜性、嚴峻
性、不確定性，始終保持清醒頭腦，集中精力

辦好自己的事。要全面落實黨中央決策部署，
圍繞經濟社會發展的重點任務，群策群力深化
研究，有力有效推動工作落實。
李強希望各民主黨派、全國工商聯和無黨派
人士加強對政府工作的監督和支持，繼續發揮
聯繫面廣、人才薈萃的優勢，幫助政府更好地
察實情、聽民意、解難題，提高民主決策、科
學決策水平，同時在廣泛凝聚共識、匯聚智慧
力量方面發揮更大作用，為完成今年經濟社會
發展目標任務作出更大貢獻。
石泰峰、吳政隆、邵鴻、何報翔、王光謙、
朱永新、楊震參加座談會。

李強和民主黨派等座談 聽取對政府工作報告意見建議

◆外商在義烏市場採購。
香港文匯報記者王莉攝

◆中歐班列貨場堆滿了等待發貨的貨櫃。
香港文匯報浙江傳真


